









publik. Dalam pemilikan pribadi, seperti air sumur (dilengkapi dengan reservoir atau tidak), pemilik mempunyai hak untuk menggunakan, menjual, dan memperdagangkannya. Dalam pemilikan pribadi yang terbatas, seperti danau kecil, sungai kecil, dan mata air yang berlokasi di tanah pribadi, pemilik mempunyai hak khusus dan dapat memperdagangkan secara terbatas, namun dengan kewajiban-kewajiban tertentu terhadap pihak lain. Adapun dalam pemilikan publik, seperti air danau (besar), sungai (besar), gletser (sungai es), laut, air salju, dan air hujan, semua jenis air ini dalam kondisi alaminya tidak dapat dijual-belikan, namun bila infrastruktur dan pengetahuan telah di investasikan untuk memperolehnya, seperti terjadi pada penyulingan air laut, maka air menjadi kepemilikan privat.<sup>8</sup>

Namun dalam kenyataannya meskipun telah diatur dalam undang-undang masih banyak pihak-pihak yang menyalahgunakan hak air dan fungsi air untuk diperjual belikan tanpa harus memperhatikan hak guna air dan dampaknya di antaranya adalah jual beli air irigasi di Desa Rejosari Kecamatan Deket Kabupaten Lamongan. Air irigasi merupakan hak milik umum yang dikuasai oleh Negara digunakan untuk memenuhi kebutuhan pokok pertanian yang berada di dalam sistem irigasi. Para petani bebas untuk menggunakannya untuk mengairi sawah mereka sesuai dengan kebutuhan masing-masing.

---

<sup>8</sup> Laura Wickstrom, *Islam and Water: Islamic Guiding Principles on Water Management*, 98-108. Seperti di kutip dalam: <http://www.laskarinformasi.com/2013/04/air-dan-pemeliharaannya-dalam-islam.html>

Namun dalam praktiknya air irigasi yang digunakan untuk pengairan sawah yang diberikan oleh Negara melalui pemerintah daerah untuk Desa Rejosari Kecamatan Dekat Kabupaten Lamongan diperjualbelikan untuk para petani yang membutuhkan air. Air irigasi di Desa Rejosari merupakan air yang digunakan untuk pengairan pertanian yang bersumber dari sungai besar bengawan solo yang berdekatan yang alirannya juga mengalir ke sungai-sungai kecil yang berada di Desa Rejosari. Sungai-sungai kecil tersebut biasanya digunakan oleh masyarakat untuk mengairi sawah, mencuci sepeda dan lain sebagainya, mereka boleh mengambil sesuai dengan kebutuhannya secara cuma-cuma atau gratis. Setelah adanya pembangunan Dam yang berfungsi untuk membuka dan menutup pintu aliran air yang akan masuk ke sungai-sungai maka dibuatlah peraturan karena fungsi Dam tersebut dengan alasan untuk mengatur debit air yang masuk ke sungai yang berada di Desa Rejosari untuk mencegah terjadinya banjir.

Air irigasi biasanya dialirkan pada awal musim hujan yang mana berguna untuk mempermudah dan mempercepat para petani untuk mengairi sawahnya. Jika hanya menunggu hujan maka akan membutuhkan waktu yang lumayan lama dalam mengairi sawahnya.

Masyarakat Desa Rejosari mayoritas pekerjaan pokoknya adalah petani, mereka menggantungkan hidup mereka dari hasil pertanian yang mereka miliki, demi kelangsungan kebutuhan hidup mereka dan keluarganya. Sebagai seorang petani tentu saja sangat membutuhkan air untuk pengelolaan sawahnya. Tanpa adanya air mereka tidak bisa bercocok

tanam karena sawah mereka biasanya digunakan sebagai tambak dan menanam padi. Semua itu membutuhkan air yang banyak demi kelestarian tanamannya tersebut.

Melihat dari ekonomi warga Desa Rejosari adalah petani maka dibuatlah sebuah aturan dari seorang warga yang bertugas menjaga Dam, bahwa setiap orang yang ingin menggunakan air irigasi wajib membayar dengan jumlah yang dibutuhkan. Untuk keperluan sawah mereka mematok harga 400.000 untuk pembelian penuh dan 200.000,- untuk pembelian separuh, namun para petani harus mengambil sendiri untuk bisa memindahkan air irigasi dari Dam ke sawahnya. Luas sawah yang dimiliki oleh para petani di Desa Rejosari bermacam-macam tapi ketentuan harga air tetap diperlakukan sama karena penjaga Dam hanya bertugas membuka dan mengalirkan air melalui aliran irigas umum kemudian menutup. Petani yang membeli yang harus memindahkan air tersebut ke sawahnya, biasanya mereka disana menggunakan diesel yang mereka miliki, maka dari situlah para petani mau tidak mau harus membeli air untuk mengairi sawah mereka meskipun dengan jumlah yang terbatas karena kurangnya keuangan yang mereka miliki.

Mereka yang ingin membeli harus menghubungi petugas Dam dengan mendatangi rumahnya meminta agar dibukakan pintu Dam tersebut dan supaya para petani bisa mengambil air yang telah mereka beli. Pembayaran ada dua cara, Bisa dibayar langsung atau cicilan jika dibayar cicilan maka dibuat dua tahap 200.000 ribu untuk uang muka dan sisanya







sehingga tidak ada pengulangan permasalahan yang sama. Sehingga penelitian yang sedang dilakukan oleh peneliti tidak ada duplikasi atau pengulangan untuk penelitian ini. Penelitian yang sudah pernah dilakukan pada skripsi terdahulu adalah:

*“Tinjauan Hukum Islam Terhadap Pelaksanaan Penjualan Air Sumur Bor di Desa Menganti kecamatan Menganti Kabupaten Gersik ”*. Dalam penelitian ini penulis menganalisis tentang penjualan air sumur yang diperjual belikan dengan menyalurkan pipa-pipa ke rumah-rumah penduduk dengan ketentuan harga perjamnya 500,-. Jika mengambil sendiri ke penampungan harganya 700,- mendapatkan 6 curigen air. Menurut hukum Islam air merupakan barang mubah yang tidak boleh dimiliki oleh perorangan, walaupun pengeboran sumur bor itu si tanah milik pribadi, dia tidak boleh melarang seseorang untuk mengambil air tersebut. Tetapi karena pembuatan sumur dan penyaluran air itu membutuhkan biaya, maka pembayaran sebagai ganti biaya pembuatan sumur.<sup>9</sup>

*“Tinjauan Hukum Islam Terhadap Hak Penggunaan Air Menurut Pasal 33 Ayat 3 UUD 1945”*. Dalam penelitian ini peneliti menganalisis tentang hak penggunaan air yang ada pasal 33 ayat 3 UUD 1945 menggunakan Hukum Islam. Yang menyimpulkan bahwa air tidak boleh

---

<sup>9</sup> Luluk Maslukha, *“Tinjauan Hukum Islam Terhadap Pelaksanaan Penjualan Air Sumur Bor di Desa Menganti kecamatan Menganti Kabupaten Gersik”*, (Skripsi--Fakultas Syariah Prodi Muamalah IAIN Sunan Ampel Surabaya, 1999), 8.

dimiliki oleh perorangan. Karena air merupakan untuk kemaslahatan umum , maka air harus dimiliki oleh Negara kemudian dikelola untuk rakyat.<sup>10</sup>

*“Jual Beli Genteng Dengan Sistem Ijon di Desa Gadingan Kecamatan Puncu Kabupaten Kediri Dalam Perspektif Hukum Islam”*. Hasil penelitian menyimpulkan, bahwa praktek jual beli genteng dengan system ijon dilakukan dengan cara menjual genteng yang belum ada secara tunai dengan harga standar pasar dan penyerahannya diberikan setelah genteng matang atau dibakar. Maka penjual wajib menyerahkan selisih harga jual dengan harga beli sebagai laba. Sampai penjual dapat menyerahkan gentengnya, kewajiban tersebut terus berlaku sampai penjual dapat menyerahkan gentengnya, faktor yang mempengaruhi jual beli dengan system ijon adalah karena kebutuhan ekonomi yang mendesak dari penjual. Kebiasaan praktek jual beli dengan sistem ijon tersebut bertentangan dengan hukum Islam karena merugikan penjual dan.<sup>11</sup>

Maka dapat dibedakan bahwa penelitian yang akan dilakukan untuk penelitian ini adalah membahas tentang air irigasi yang diperjual belikan dengan membayar 400.000,- untuk setiap petani yang menginginkan agar air tambaknya penuh.

---

<sup>10</sup> Zainun Waber, “Tinjauan Hukum Islam Tentang Hak-Hak Penggunaan Air Menurut Pasal 33 Ayat 3 UUD 1945”, (Skripsi—Fakultas Syariah Jurusan Muamalah Jinayah IAIN Sunan Ampel Surabaya, 1990), 9.

<sup>11</sup> Diah Hidayanti, “Jual Beli Genteng Dengan Sistem Ijon di Desa Gadingan Kecamatan Puncu Kabupaten Kediri Dalam Perspektif Hukum Islam”, (Skripsi--Fakultas Syariah Prodi Muamalah IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2006), 21.















Bab pertama adalah pendahuluan yang berisi tentang latar belakang masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian dan sistematika pembahasan

Bab kedua adalah kajian pustaka terhadap penelitian ini yang berisi definisi jual beli, landasan hukum jual beli, hukum jual beli, rukun dan syarat jual beli, macam-macam jual beli dan jual beli yang dilarang dalam Islam

Bab ketiga adalah hasil penelitian tentang praktik jual beli air irigasi yang terjadi di Desa Rejosari Kecamatan Deket Kabupaten Lamongan

Bab keempat adalah analisis terhadap jual-beli air irigasi dan analisis hukum Islam dan undang undang terhadap jual beli air irigasi di Desa Rejosari Kecamatan Deket Kabupaten Lamongan

Bab kelima adalah kesimpulan dan saran terhadap analisis hukum Islam dan undang-undang terhadap jual beli air irigasi di Desa Rejosari Kecamatan Deket Kabupaten Lamongan.